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* ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПО НАУКЕ И ОБРАЗОВАНИЮ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Под председательством Владимира Путина состоялось заседание Совета при Президенте по науке и образованию, в ходе которого обсуждался проект Стратегии 
научно-технологического развития России.

Поручение о разработке Стратегии было дано главой государства в июле 2015 года. Со стороны Правительства Российской Федерации за подготовку документа 
отвечало Министерство образования и науки  Российской Федерации, аналитическое обеспечение осуществлялось Центром стратегических разработок. 

Проект Стратегии создавался с привлечением представителей научного сообщества, бизнеса, институтов инновационного развития, гражданского общества, 
государственной власти. Непосредственно в его разработке принимали участие более 200 экспертов, широкое обсуждение проходило на портале www.sntr-rf.ru.

В. Путин: Добрый день, уважаемые коллеги! 
Сегодня мы в таком широком составе, с участием членов 

Правительства Российской Федерации, рассмотрим проект 
новой Стратегии научно-технологического развития. Хотел 
бы также услышать предметные предложения по ее практиче-
ской реализации. 

Сразу скажу, Правительство и Совет по науке и образо-
ванию подготовили обстоятельный взвешенный документ, 
над которым долго работали, провели большое количество 
встреч, обсуждений, совещаний. Учитывая решающую роль 
науки и технологий для стра-
ны, как вы знаете, ему придан 
особый статус: прямо в законе 
прописано, что он приравнен к 
Стратегии национальной без-
опасности. 

Остановлюсь на некоторых 
ключевых моментах. 

Первое. Следует сосредото-
чить повышенное внимание на 
развитии фундаментальной на-
уки, нацелить ее на получение 
принципиально новых знаний, 
поиск ответов на так называе-
мые большие вызовы завтраш-
него дня. 

Несмотря на непростую си-
туацию, необходимо поддержать 
уровень расходов на фундамен-
тальную науку в процентах от ВВП. 
Сэкономив здесь сегодня, мы бу-
дем, безусловно, безнадежно от-
ставать завтра — и допустить этого не можем. Поэтому наряду с 
бюджетными средствами мы направим и внебюджетные, чтобы 
в целом сохранить объем финансирования фундаментальной 
науки в процентах от ВВП в ближайшие два-три года.

Второе. В результате широкого, открытого обсуждения 
Стратегии выработана консолидированная позиция ученых, 
государства, бизнеса относительно приоритетов для науки, 
сформулированы цели на ближайшую перспективу. 

Нужно, прежде всего, создать мощную технологическую 
базу, чтобы обеспечить опережающий рост экономики и гло-
бальную конкурентоспособность отечественных компаний, 
вывести на новое качество медицину и сельское хозяйство, 
ускорить освоение наших территорий, включая Арктику и 
Дальний Восток России. 

Решить задачи такого уровня возможно только при кон-
центрации бюджетных и частных ресурсов, при тесном взаи-
модействии между наукой, органами власти и отечественным 
бизнесом. В рамках Национальной технологической инициа-
тивы соответствующие инструменты уже созданы. Коллеги, 
работающие над проектом Национальной технологической 
инициативы, здесь сегодня присутствуют, и я просил бы их 
также поделиться своими оценками и своим опытом. 

Третье. Надо раз и навсегда отказаться от практики раз-
мазывания бюджетных ресурсов тонким слоем между иссле-

довательскими организациями. 
Деньги должны выделяться эф-
фективным коллективам на ос-
нове конкуренции, конкурсного 
отбора с тем, чтобы мы рассчи-
тывали на получение нужного 
нам конечного результата.

На этих принципах работают 
инструменты Российского на-
учного фонда. Будем и дальше 
наращивать возможности этой 
структуры как за счет средств 
государства, так и из внебюджет-
ных источников. В следующем 
году бюджет фонда будет увели-
чен до 17,7 миллиарда рублей.

Наконец, учитывая масштаб 
целей, считаю необходимым 
выстроить современную систе-
му управления научно-техноло-
гическим развитием, при этом 
исключить дублирование, когда 

схожими, а то и практически одинаковыми научными зада-
чами занимаются разные министерства, ведомства, госком-
пании, а то еще и дважды-трижды получают за один и тот же 
результат. Прошу Совет по науке и образованию совместно с 
Академией наук и Правительством в короткие сроки предста-
вить предложения и на этот счет. 

Уважаемые коллеги, новые технологии создают ученые, ис-
следователи. От их открытий, разработок в решающей степени 
зависит успех всех наших планов, поэтому и государству, и биз-
несу необходимо направить дополнительные усилия, ресурсы 
на укрепление кадрового потенциала отечественной науки. 

Кстати говоря, вы и сами это, конечно, знаете, за послед-
нее десятилетие число исследователей в возрасте до 39 лет 
увеличилось на треть. В целом это очень хорошая тенденция.

Выступление Президента РФ В.В. Путина.
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Сейчас вместе с нашими компаниями мы создаем меха-
низм поддержки одаренных школьников, студентов, молодых 
исследователей. Считаю, нам нужно выстроить комплексную 
систему сбережения, развития талантов. Она должна охваты-
вать, как я уже сказал, и молодых ученых. 

Задача не только помочь молодым людям раскрыть свои 
способности, получить глубокие, качественные знания, хоро-
шее образование — у молодежи должны быть стимулы, жела-
ние заниматься наукой именно в России, работать в интере-
сах нашей экономики, в отечественных высокотехнологичных 
компаниях, исследовательских лабораториях. И для этого 
нужно им показать обязательно перспективу по времени. Мы 
уже имеем такой опыт, когда люди подрастают, и мы видим, 
что у них очень хорошие перспективы, но им непонятно, где и 
как они будут работать. А у тех, кто хочет их забрать, особенно 
подальше от родных рубежей, — у них есть такое понимание, и 
их просто туда приглашают, и они часто туда уезжают. 

Совместное заседание президиума Госкомиссии по вопро-
сам развития Арктики и Морской коллегии при Правительстве 
РФ прошло 28 сентября 2016 года под председательством за-
местителя Председателя Правительства РФ Дмитрия Рогозина 
в Санкт-Петербурге. На нем обсуждались вопросы подготовки 
и реализации мероприятий, направленных на развитие науки и 
технологий, подготовку квалифицированных кадров и привле-
чение трудовых ресурсов, повышение эффективности системы 
теплоснабжения в Арктической зоне России, развитие Чаун-
Билибинского энергетического узла, а также предупреждение 
и ликвидацию последствий чрезвычайных ситуаций, организа-
цию системы поиска и спасения в Арктике.

«Сегодня занять и сохранить достойное место в мире 
можно, только поддерживая и интенсивно повышая уровень 
знаний и технологий. Для 
Арктики это в высшей сте-
пени актуально», — заявил 
Дмитрий Рогозин в ходе вы-
ездного заседания прези-
диума Госкомиссии по во-
просам развития Арктики.

Без научно-технических 
инноваций невозможно по-
вышение рентабельности 
арктических предприятий. 
Крайне важны данные в об-
ласти геологии региона.

Необходим анализ про-
водимых научных исследо-
ваний в интересах Арктики, 
с определением перспек-

Нам нужно показать им перспективу, перспективу развития. 
И тоже хотелось бы ваши предложения на этот счет услышать.

И конечно, нужно развивать те эффективные механизмы, 
которые уже позволили привлечь в нашу страну ведущих ученых 
мира, в том числе наших соотечественников, которые долгое 
время, многие годы работали — и успешно работали – за рубе-
жом. Вы знаете о целой программе так называемых мегагран-
тов; могу еще раз сказать, проинформировать вас, что в рамках 
этой программы создано 200 лабораторий без всякого преуве-
личения мирового уровня и класса под руководством ведущих 
ученых. Речь, прежде всего, идет о постановке масштабных, ин-
тересных научных задач, о запуске исследовательских проектов 
с долгосрочным горизонтом финансирования. Словом, нужно 
создать такие условия, чтобы сделать нашу страну одним из цен-
тров притяжения для лучших ученых со всего мира. 

По материалам сайта Президента России 
http://kremlin.ru/events/president/news/53313#

СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ГОСКОМИССИИ  
ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ АРКТИКИ И МОРСКОЙ КОЛЛЕГИИ ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

тивных разработок и реальной модели данной деятельности, 
формирование механизмов, ориентирующих научную дея-
тельность на практическое применение.

В настоящее время сложно оценить, какие научные раз-
работки являются перспективными и какие необходимыми, 
имеет ли эта работа какой-то общий план, как имеющиеся 
разработки используются на практике.

Вместе с тем в период с 2014 по 2016 год в рамках ФЦП 
«Исследования и разработки по приоритетным направле-
ниям научно-технологического комплекса России на 2014–
2020 годы» профинансирован 31 проект по разработке ма-
териалов и технических средств для использования в Аркти-
ческой зоне. Общий объем финансирования этих проектов 
составляет 1,3 млрд рублей бюджетных средств и 560 млн 

рублей из внебюджетных 
источников.

Ранее, на заседании 
Государственной комис-
сии, прошедшем в Новоси-
бирске, Дмитрий Рогозин 
уже обращал внимание на 
необходимость упорядо-
чивания и систематиза-
ции научных исследова-
ний, ориентирования на 
практический результат и 
дальнейшую коммерциа-
лизацию с использованием 
принципа: «Разработка не 
ради разработки, а с целью 
внедрения».

Государственная комиссии по вопросам развития Арктики образована в марте 2015 года Правительством РФ в соответствии с указом Президента. В состав 
Госкомиссии включены руководители заинтересованных федеральных органов исполнительной власти, высшие должностные лица субъектов РФ, полностью или 
частично входящих в состав Арктической зоны, полномочные представители Президента России в отдельных федеральных округах и других государственных органов, 
научных и общественных организаций.

Задача Госкомиссии — координировать работу федеральных и региональных властей и других госорганов при решении социально-экономических задач в Аркти-
ке, развития транспорта, экологии, международного сотрудничества и обеспечения национальной безопасности.

Рабочий момент совещания.




